

Editor y Redactor,  
**J. LUIS BATRES**  
Administrador,  
**LUCAS RAÚL CHACÓN**  
Oficinas:  
Frente al Teatro Variedades  
APARTADO 1038

# LA OPINION

Diario de la tarde, independiente y de intereses generales

Director: **Francisco Faerron**

**GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR**  
FRENTE AL VARIEDADES  
Oficina General de  
Abogacía y Notariado, Informaciones  
comerciales, Cobros de cuentas y pa-  
garés, Inscripción de patentes, marcas  
comerciales y de propiedad literaria en  
COSTA RICA y resto de CENTRO AME-  
RICA.  
San José - Costa Rica

AÑO I

SAN JOSÉ, AGOSTO 27 DE 1914

NUMERO 64

FUMEN LOS CIGARRILLOS MARCA

**CUBA**

Son los preferidos del público - Probadlos y os convenceréis

DEPOSITO GENERAL:

Oficina de  
**Jacob A. Robles**  
en el Pasaje Jiménez

El famoso vino de mesa seleccionado marca

**VERITAS**

A ¢ 7-50 la docena

Ya llegó la sin rival cerveza HIGH GRADE

## Gran restaurant La Europa

El mejor en su especie por su cocina, higiene y buen trato.  
Especialidad en banquetes; servidumbre amable y exquisita bodega de vinos y demás licores.

## IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de  
**1ª 2ª y 3ª CLASE**  
Para precios y condiciones dirigirse a  
**LINDO BROTHERS.**  
San José

## EL GREMIO

**Antonio Urbano y Hno.**  
Lado Norte del Mercado  
ABARROTES EN GENERAL  
Facilidades a los clientes  
No. 32, 22 de Jun. a. s. o.

## Dr. E. Federico Kriebel

DENTISTA AMERICANO  
Frente al swich del tranvia.-Cuesta de Moras  
50 varas al Este de la Botica Nueva

## El doctor Francisco Cordero

avisa a su clientela que ha trasladado su despacho a la oficina contigua a la Casa de Salud, frente al Parque Central, donde atenderá de 9 1/2 a 11 de la mañana, exámenes de refracción y consultas de ojos; y de 1 a 3 p. m. consultas generales.

## Notas de Cañas

18 de Agosto 1914.

El señor Juan Castro Cambronero, actual Agente Principal de Policía de Tilarán, será trasladado a esta villa a ocupar el puesto de Sargento de Policía de Orden y Seguridad y en su reposición está nombrado don Hernán González, quien se marchó hoy para aquél caserío a hacerse cargo de la Agencia. Tanto los tilaranenses como los cañeros deben estar de plácemes, por cuanto que ambas personas son de carácter inexorable, de buena conducta y según he oído decir, son competentes para desempeñar el empleo que a cada uno de ellos se les ha designado.

—Ya es tiempo que otra persona vecina de este lugar, se haga cargo de la venta de las especies fiscales, porque la persona que actualmente tiene esa agencia, que es don Abraham Acosta, se descuida mucho en pedir y tener a la venta papel sellado, timbres y sellos de correo. En varias ocasiones ha ocurrido que los vecinos sufran retraso en la remisión de sus cartas por cuanto no se consigue en este pueblo quien venda una sola estampilla.

—Se dice públicamente que dentro de poco tiempo, la señora Marcelina v. de Sandoval se unirá en matrimonio con el señor German

Cubero. Por mi parte deseo a esos dos tórtolos gocen de una eterna luna de miel.

—La policía de Orden y seguridad de esta villa, cumplen estrictamente las órdenes que reciben del señor Jefe Político, por lo que ya se vé en poco número, durante las horas de trabajo, visitar las cantinas los adoradores del Dios Baco.

También han desplegado su vigilancia en aquellas personas que tratan de comprar al por mayor, los granos de primera necesidad, para venderlos al menudeo en alto precio, perjudicando de este modo al pobre pueblo. Hoy en el mercado se consigue a precio módico el maíz, frijoles, dulce, y verduras, gracias a que la policía no se descuida.

—Enferma de gravedad se encuentra la señora Euzévigas Calvo Bolívar, sin poder ser asistida por la ciencia médica porque carecemos de un facultativo; y aunque aquí estaba el doctor Casasa, era lo mismo como si no hubiera médico. Deseo que la señora Calvo mejore de la enfermedad que la tiene postrada.

Corresponsal

## Fábrica Nacional de calzado

El aumento diario de nuestra numerosa clientela es el mejor elogio que podemos ofrecer al público de las condiciones y buena calidad de nuestros artículos  
**Nunca ofrecemos lo que no podemos hacer**  
No. 11. 8 de Jun. a. s. o.

## Lotes para construir

Alrededor de la nueva Plaza de Ganado, en San Pedro del Mojon, en San Francisco de Guadalupe, a diez minutos de esta ciudad y cerca de la Estación del Pacífico, vende con largo plazo y en condiciones favorables para el comprador,

N. 63-23 J. a. s. o. Alt.

**Carlos Volio Tinoco**

Oficina: frente a la ex-Casa Presidencial.

## IMPRESA Y LIBRERIA Trejos Hermanos

Para mayor comodidad de nuestra numerosa clientela, hemos trasladado nuestra Librería al nuevo local de la Imprenta Trejos Hnos., entre «La Alhambra» y el «Ideal Room».

Atenderemos todas las órdenes de nuestros favorecedores y ponemos a su disposición una hermosa biblioteca y una Imprenta con todos los adelantos modernos.  
No 64. 1 agosto a. s. o.

## Artista? Brade.

25. a. s. o. Alt.

## Almacenistas y Pulperos

Bacalao marca DIRECTOR, el más fino que viene alpaís, con o sin espinas, en paquetes corrientes y a precios muy bajos, tiene constantemente fresco

## “La Argentina”

Liberales descuentos al por mayor  
30 Jun. a 30 Jul.

## YO

le aseguro a Ud. que mi casa le servirá siempre bien y a su entera satisfacción en todos sus ramos.

Pagamos intereses sobre depósitos, así:

Cuenta corriente y vista...	6 % anual
Un mes plazo .....	8 %
Tres meses plazo .....	9 %
Seis meses .....	10 %

## HAY

Agencias en Limón, Puntarenas, Grecia, Turrialba Heredia y Alajuela

DESPACHOS DE ADUANA  
Limón y Puntarenas

Representaciones de primera clase en muchos ramos. Siempre podemos dar buenos plazos y condiciones muy favorables a nuestra clientela. Extensos muestrarios de Géneros, Abarrotes, Maquinarias, Whiskyes y otros licores.

Firma Bancaria: **JUAN FERNANDEZ MORUA** Oficina principal **SAN JOSE**

## FABRICA DE PUROS

# CASTRO AVILÉS Hnos.

San José, Costa Rica. Establecida en 1909.

Producción diaria: 10.000 puros

# Cables recibidos a la 1 p. m.

Tres batallas se libraron el domingo y el lunes en Charleroi, que fué tomado y retomado a la bayoneta.—Un cuerpo alemán fué derrotado en Mons.—El sobrino del Kaiser prisionero en Basilea.—Los heridos franceses alaban el valor de los alemanes, Las fortificaciones de Cataro destruidas y a punto de rendirse.—Los rusos derrotaron a los austriacos en Galitzia, capturándoles dos baterías y 200 prisioneros.—En Amberes un zepelin arrojó bombas y fué destruido por la metralla y apresada su tripulación.—El ejército inglés pelea con 90 mil alemanes, teniendo que abandonar el campo por la superioridad numérica de éstos.—Los ingleses perdieron 2 mil hombres en 36 horas.

LONDRES, 25.—Tres batallas se libraron fieramente en Bélgica el domingo y lunes, siendo el centro Charleroi que fué tomado y retomado repetidas veces a la bayoneta. Continúa la gran lucha, mientras los franceses e ingleses se apoderan de las trincheras ayudados por los fuertes de la frontera francesa. Los franceses no pierden un sólo cañón.

AMBERES, 25.—Un periodista belga que llegó de Malinas dice que un cuerpo alemán que fué derrotado en Mons y que se retiraba hacia el Norte fué repelido en Malinas por una división belga y se retiraron en dirección de Vincorde. Se cree que los belgas recuperaron Bruselas.

PARIS, 25.—Alejandro, hijo de Máximo Gorki, se incorporó al ejército francés.

PEKIN, 25.—Los alemanes en Kiao-Chao vienen a forzar Coolis. El Vice-Cónsul americano en Tsingtau partió antes que se suspendieran los ferrocarriles, llevándose los archivos anglosusos. No se informó al Gobierno chino del desembarco de los japoneses y los regimientos anglo-franceses. El Embajador Japonés en China pidió al Ministro de Relaciones que levantara la limitación de 300 millas para el área de la lucha en terreno de Tsingtau establecida por el Gobierno chino. El Ministro de Relaciones se negó.

AMBERES, 25.—El primer doctor que llegó después de los estragos del Zepelin esta mañana, Mayor Saman, de las reservas del ejército americano, dice que en ocho campañas que ha visto, incluyendo la de los boxeros en China, nunca ha presenciado escenas tan horribles; que pedirá que Estados Unidos se unan a las demás naciones para exigir reparaciones a Alemania.

LONDRES, 25.—En los suburbios de Ostende hubo un combate encarnizado entre un destacamento de caballería alemana y 200 gendarmes. Los alemanes fueron repelidos con muchas bajas.

AMBERES, 25.—En la madrugada apareció un enorme Zepelin sin luces a una gran altura; se movió en círculos concéntricos hasta llegar casi encima del Palacio Real.

Vióse caer una bomba que hizo tremenda explosión sobre una residencia privada, desaciéndola a 300 yardas de distancia del Palacio.

El Zepelin se aproximó a tiro. La infantería abrió fuego nutrido, pero ineficaz; sobre el arrojó otra bomba que hizo explosión con gran estruendo; la tercera destruyó parte del Hospital de Santa Isabel donde no habían enfermos; motivado por el fuego de infantería el Zepelin intentó volverse a sus posiciones alemanas, pero una ametralladora poderosa preparada para el objeto lo agujereó en varios puntos, descendió y se les destruyó apresando a la tripulación compuesta de 15 individuos.

LONDRES, 25.—Las tropas británicas pelearon el domingo contra 90 mil alemanes y mantuvieron sus posiciones admirablemente y solamente se retiraron en previsión de futuros acontecimientos y sin perder un sólo cañón.

Sir Jonh French calcula las pérdidas de los ingleses en 2.000 hombres y dice que el espíritu de la tropa es inmejorable. Todas las relaciones convienen en que las pérdidas de los alemanes fueron terribles. Kitchener dijo en la Cámara de los Lores que las tropas británicas han estado 36 horas en constante combate con tropas superiores y se han portado con la mayor bizarría realizando maniobras que exigen la mayor sangre fría de parte de los soldados y gran pericia de parte de los jefes. Kitchener telegrafió a French: congratulo a las tropas por su espléndido valor. Todos estamos orgullosos de ellas.

AMBERES, 25.—Anunció oficialmente que el Rey Alberto ascendió a Teniente General a General Bertrand, en premio de su excelente conducta ante el enemigo.

TOKIO, 25.—Se rumora que los cruceros protegidos alemanes «Schafchormt» y «Neizesenan» fueron repelidos y dañadísimos al intentar forzar el bloqueo de Kiao-Chau.

FALSMOUTH, 25.—Llegaron dos vapores alemanes procedentes de Nueva York trayendo 400 reservistas alemanes y algunos austriacos, se les apresó.

PARIS, 25.—Servia envió a Francia una protesta, por la orden del Cuartel General de los austriacos de destruir las cosechas e incendiar los pueblos en su línea de marcha. Dice que en vista de las crueldades de los austriacos con las tropas ser-

## Cable oficial alemán llegado hoy a las 9 y 30 a. m.

San José, 27 de agosto de 1914.

**Alemanes victoriosos en toda la línea. Ejército del Norte después de su victoria sobre los aliados, (seis cuerpos franceses y tres cuerpos ingleses), han tomado Namur. El Duque Albrecht von Wuerttemberg ha derrotado a 6 a 7 cuerpos en NEUFCHATEAU. El Kronprinz de Alemania ha batido a 6 a 7 cuerpos en Esch. Kronprinz de Baviera ha repelido al enemigo sobre Nancy y Lunneville. Alsacia en nuestro poder.**

## Aerogramas de la tarde

LONDRES, 26.—Avisan de Amsterdam que los alemanes intentan un ataque en Zeppelines a Londres.

Los guarda-costas ingleses se preparan para contrarrestar el ataque.

Los alemanes han atacado la línea de defensa de los aliados en Bélgica; los ejércitos se movilizan en una extensión de 200 millas y se ignora el resultado de las operaciones.

Rusia se ha comprometido a poner dos millones de hombres en la frontera austriaca y tres millones para atacar a Alemania.

Los rusos avanzan por el Este de Galitzia. El plan de los alemanes es abandonar temporalmente a Prusia a los rusos, (?) y retirarse lentamente hacia el río Oder, donde tienen sus mejores fortalezas para dar tiempo al ejército del Este y luego dar a los aliados un golpe mortal y marchar sobre París.

## NUESTROS COLABORADORES

### Economía social

## El Ejecutivo contra la clase obrera

Si toda improvisación de gobierno es perjudicial y peligrosa, con mayor razón lo es en materias económicas, por la enormidad de intereses afectados. Así mismo, toda actividad mal orientada es causa de consecuencias gravísimas.

De allí que toda disposición gubernamental debe contener medidas adecuadas, es decir, incapaces de engendrar a la vez deficiencias en cualquier otro orden de actividades.

Nos resistimos a creer que la disposición del Ejecutivo por la cual se declaran inembargables los sueldos de empleados públicos sea un trabajo de estadistas, antes bien, somos de parecer, que no es más que el resultado del estudio de un subalterno, aceptado sin mirar las consiguientes consecuencias perjudiciales.

Los que defendemos el derecho a la vida, no podemos concebir la existencia plena de tal derecho sin la libertad absoluta y el derecho al trabajo. De tal manera que, faltando la garantía del trabajo personal, el derecho a la vida no pasa de ser ilusorio.

Abramos las páginas de la historia de la ciencia económica y no tardaremos en reconocer que la tendencia contemporánea de la *Economía social* es completar la garantía del derecho a la vida con la absoluta libertad y garantía del trabajo personal.

El primer hecho histórico nos lo presenta la antigua Roma entregando el juez al acreedor el deudor, el cual, quedaba de hecho obligado a cancelar su deuda hasta con la vida misma en servicio de su amo.

Acabada la esclavitud por el cristianismo, le sucedió en derecho la prisión por deuda. Llegó la civilización moderna y al reconocer el derecho individual,

sustituyó la prisión por deuda con el embargo total del trabajo personal; mas tarde los reformadores lo han limitado a la tercera o cuarta parte.

En nuestros días, la *Economía Social*, fundándose en el derecho a la vida y en la libertad del trabajo, exige la completa garantía dentro de nuestra actual organización social.

Esta tendencia, dice un gran socialista, garantiza la autonomía individual para nivelar el esfuerzo con la satisfacción de las necesidades concordantes con la gerarquía social que ocupa cada uno y las exigencias que reclama esa misma gerarquía.

Es así como pesaría sobre cada individuo la responsabilidad de su propio destino social. Como por ley de gravitación vendrían en consecuencia el ahorro y la moralidad.

Ahora bien: si examinamos a esta luz el referido decreto del Ejecutivo, por el cual se declaran inembargables los sueldos de los empleados públicos, se desprende, a toda luz, que ha establecido de hecho una división, contraria a toda organización social.

No asiste, por tanto, ninguna razón al Ejecutivo para establecer ese privilegio contra el obrero dependiente de comercio, tipógrafo, albañil, carpintero, etc. Todos deben estar amparados bajo esa misma ley para que sea justa y legal, puesto que todos conjuntamente con los empleados públicos representan el papel de factores de la producción en la economía política social y nacional.

Esto reclaman las aspiraciones actuales como un tributo rendido al derecho a la vida, a la autonomía individual.

vias, será difícil al Gobierno Servio detener a los servios de observar una conducta semejante y que se verá obligado a tomar represalias incompatibles con las leyes internacionales. Se susurra que el Conde Veaf Schewerin, sobrino del Kaiser, fué hecho prisionero en Basilea. Se dice que una fuerza de turcos suavos y senegales luchando en la alta Alsacia, entraron y casi destruyeron varios pueblos. Los heridos franceses alaban el valor de los alemanes. Dicen que desprecian la vida, que su deseo supremo es realizar empresas arrojadísimas y cuando han sido abrumados y capturados aceptan su suerte estoicamente.

ROMA, 25.—Un despacho al Correo de Italia de Antivari dice que las fortificaciones de Cataro están destruidas y que el Comandante está en tratos de rendición. Un despacho de Cataro dice que los austriacos no tuvieron tiempo de minar el golfo antes del bombardeo.

PARIS, 25.—Un despacho de San Petersburgo anuncia que los rusos tomaron varios pasos al sur de Ternopol y Serothy que derrotaron a dos divisiones de caballería austriaca en Galitzia cerca de la frontera capturándoles dos baterías y doscientos prisioneros.

OTAWA, 25.—Apresúrase el embarque de tropas para Inglaterra, se ordenó el embarque el viernes de la infantería ligera.

BRUSELAS, 25.—El Local Anzeiger anuncia que el domingo fueron derrotados los rusos en Stallupone, que el fuego de los rusos era ineficaz, que los soldados no apuntan.

PARIS, 26.—El Ministro de la Guerra anuncia que el Generalísimo necesitando de todas las fuerzas disponibles del Mosa, ordenó el abandono progresivo del territorio ocupado y que se volviera a evacuar Mulhausen. Una nueva batalla se está librando entre Maubeuge y Bonan de la cual depende la suerte de las operaciones de Francia en Alsacia y en el Rhin.

Impónese, pues, el retiro de todas las fuerzas de Alsacia temporalmente para asegurar su liberación final; es cuestión de necesidad al Oeste del Mosa, dando por resultado que se ordenará al Comandante del ejército estar listo el domin-

go después de dejar las tropas que cubrieran la línea para emprender la defensiva. La tropa franco-inglesa ocupa un frente que pasa cerca de Givet y en un ataque al Oeste del Mosa las tropas recuperaron sus posesiones originales, dominando el camino. A la derecha se tomó la ofensiva rechazando al enemigo con un ataque vigoroso, pero se detuvo la persecución para establecer el frente en la línea convenida el domingo. En esta táctica los franceses mostraron un valor extraordinario. el 6º cuerpo especialmente, hostilizando al enemigo hasta cerca de Viellen. En la Lorena los dos ejércitos comenzaron un movimiento combinado, partiendo uno desde el gran circuito de Nancy.

En Lunneville el combate comenzado ayer continúa y al contrario de ayer ya no se oye ningún cañoneo cerca de Nancy.

PEKIN, 26.—Uno de los fuertes de Tsingtau disparó sobre el cazatorpedero inglés «Kennet», haciéndole 3 muertos y 7 heridos.

LONDRES, 26.—La oficina de la prensa dice textualmente que hoy no ha habido encuentros, que la condición de las tropas inglesas es por conceptos satisfactoria. Publica además la lista de los ultrajes alemanes cometidos en Bélgica. Asegúrase que se basa siempre en declaraciones de testigos fidedignos.

BERLIN, 26.—El Kaiser envió al rey de Westemburgo el despacho que dice: Con el grandioso auxilio de Dios el Duque Albrecht con su espléndido ejército ganó una gran victoria. Se hará un servicio de acción de gracias al Todopoderoso. Le he conferido la Cruz de Hierro de primera y de segunda clase.

El Kaiser dió 5.000 marcos al fondo municipal para auxilio de los sin empleo.

Doce cañones con sus respectivas cureñas y furgones que los bavaros tomaron a los franceses se llevarán a Karlsruhe y se colocarán en el patio del Palacio.

## Se necesita

un muchacho activo y honrado para el servicio en la oficina de LA OPINION. La buena recomendación es de rigor.

## Hotel Central

Se admiten pensionistas a precios muy reducidos  
Frente al Banco Anglo Costarricense

No. 50. 27 Jun 22 02

## Fiestas en Heredia

Conoce Ud. a don Nicolás Yamarella? Cuando necesite un buen calzado, pregunte por la «Zapatería Central», que es la más moderna y la mejor. A ciento cincuenta varas al Suroeste del Parque, entre la tienda de don José Zamora B. y la habitación de don Ricardo Morales, encuentra a Yamarella, siempre atento y listo para atenderlo. Allí verá el estilo moderno, elegancia y buen calzado, porque continuamente hace pedidos a casas europeas de hormas y material, y su calzado tiene fama. El nombre de Yamarella es el favorito en la Sociedad y de las personas de buen gusto, y por eso vemos los grandes pedidos que se hacen a la «Zapatería Italiana».

No pierda la ocasión, si desea un buen negocio, que le aseguremos provechoso, y será su eterna salvación.

NUMA BARRIOZ

# La guerra

por Joseph Branyas

Pocas plumas han escrito tan estreñecidas por un sentimiento de horror como la que traza hoy estas líneas. Ningún ciclo histórico encierra un crimen colectivo tan enorme como el presente. Jamás la humanidad sufrió tan gran hemorragia como la que va a inferirle el imperialismo europeo. Ante el espectáculo que va a desarrollarse ante nuestros ojos, el viento helado del pavor estremece la inquietud de nuestras entrañas, de las que surge, desgarrándolas, ese grito estridente y roto, precursor de las grandes catástrofes. Paréceme—cuando, elevándome, abarco de una mirada el espectáculo—como si todos los pueblos estuvieran amontonados; en prodigioso equilibrio, sobre una maroma bajo la que brama hambriento el abismo de la muerte, y que un centenar de malvados la corta para gozar del horror de un gran desastre que distraiga un momento el tedio de la vida. Y todo cuanto hay de humano dentro de mí, en el corazón, en la mente, en las propias raíces de los cabellos, sufre entonces al calorífico termitente de esa angustia que oprime las sienes y pesa como bronce frío que sobre los párpados plasmara el viento del terror.

¡Qué lección para la humanidad, si no la recibiese en el momento de desangrarse! ¡Qué lección para esos pueblos cuya estupidez convierte en rebaño dócil, y a quienes el verse aliñados y uniformado bajo los pliegues ondulantes de sus banderas y a los acordes marciales de los bandos militares, produce engañosa ilusión de una independencia y poderío más inciertos que el destino de la hoja seca arrancada del árbol por el viento del otoño. Esa enorme ganancia de la muerte que todos habéis afilado durante tantos años para los demás, va a cortar en vuestra garganta la bárbara y odiosa sugestión de vuestros himnos bélicos.

El progreso del mundo va a retrogradar una centuria. Unos meses de desastre bastarán a colocarnos de nuevo en los comienzos del siglo XIX; pero con un gran desengaño en el alma para el porvenir y una enorme herida en el cuerpo exangüe que requerirá una convalecencia miserable de otro siglo para poder emprender de nuevo la ruta a través de campos arrasados. Las artes, las ciencias, y las letras verán sus ramas desgajadas, cual árboles azotados por el soplo de todos los huracanes en una noche de celestial locura; la industria y la agricultura yacerán exámenes, abandonadas; los pueblos quedarán arruinados y sufrirán por más de un siglo los horrores del hambre.

El espíritu mismo, que pretende con su vuelo sobreponerse a las miserias físicas y orientar disciplinadas las fuerzas morales, no podrá sustraerse a la influencia del ambiente, y, ató-

nito, ante esa profunda revisión de valores de todo orden que prolongarán por largo tiempo el caos en que se revolverán las pasiones humanas, tomará rumbos y modos desconocidos que ni la lógica discursiva ni la rota cadena de los hechos pueden prever ni deducir.

Dos fuerzas tan solo flotarán orientadas y robustas de ese caos agonizante de una civilización que iluminó fugazmente con su esplendor a todo el mundo: el Militarismo y la Usura; las dos únicas fuerzas que hallan sabiduría en todos los grandes desastres, como cuervos hambrientos que se ceban en los cadáveres, sin distinción de vencedores ni vencidos; las dos grandes tiranías que sufren los pueblos conturbados por los prejuicios del pasado: la Espada y la Bolsa. Ellas exaltarán siempre esas dos pasiones que inficionan y corrompen la moral de los pueblos: la Soberbia y el Orgullo.

Será en la tierra, en el mar, en los aires, bajo las olas de las aguas, que morirán los hombres a millares. No los ancianos que pisan ya el umbral de la Muerte, ni los enfermos a quienes el término de la Vida salva de sus sufrimientos, sino la juventud robusta. Perecerán en esta guerra, no el presente canducó sino el porvenir brillante; la Esperanza. ¡Cuántas flores del pensamiento que comienzan a abrir los pétalos del espíritu al soplo de la vida, tronchará el plomo asesino de las balas! ¡Cuántas estrofas juveniles acallará interrumpiéndolas el soplo de la Muerte. ¡No abrasan vuestros párpados las lágrimas al imaginarnos ese espectáculo que ofrecerá la Europa en pocos meses, de campos silenciosos, niños errantes y lirios rotos?

JOSEPH BRANYAS

## Mapa militar

El inteligente joven don Carlos Herrero ha hecho un mapa descriptivo del campo de operaciones principal de la actual Guerra Europea.

En él se podrán ver claramente las plazas fortificadas, los fuertes, los límites, ríos y pueblos más insignificantes donde se desarrollan las sangrientas batallas que han de cambiar el mapa europeo.

En las librerías y en el acreditado establecimiento «La Fama» de los señores Herrero Hnos., encontrarán nuestros lectores por 25 y 50 céntimos los preciosos mapas de que hablamos.

## Notas personales

Antier sufrió un accidente ocasionándose una herida en la frente el niño Rodolfo Gil.

—El domingo próximo saldrán para New Orleans, don Antonio Güell y su hijo Antonio Gilberto.

—De paseo en la ciudad de Cartago estuvieron las estimables señoritas Adelita y Clemencia Madrigal.

—De Santo Domingo de Heredia, estuvo en esta capital el Presbítero don Francisco Mendoza.

—Nuestro amigo don Ernesto Ortiz, cumplió años antier; que sea muy venturoso el amigo son nuestros deseos.

—Para el exterior saldrá dentro de poco el joven don Ernesto Rohrmoser.

—Don Salomón Castro, que en días pasados estuvo enfermo, se encuentra ya un tanto restablecido.

—Don José Trinidad Araya partió ayer para las principales poblaciones de la rica provincia de Alajuela, en viaje de negocios.

—Don Rafael Castillo salió también ayer para los mismos lugares en negocios de la acreditada manufactura de Calzado.

—De Cartago regresó don Amado Chaves y señora.

—José Luis, el encanto del hogar Chaves-Rivera, se encuentra delicado de salud. Hacemos votos por la pronta mejoría del gracioso chiquitín.

—En la Casa de Salud del doctor Hernández, fué operada con magníficos resultados la señora esposa de don Jacinto Rojas, importante vecino de Grecia. De-

seamos el pronto restablecimiento de la señora Rojas.

—El lunes en la mañana contrajo matrimonio en la Parroquia de la Merced el estimable caballero D. Juan José Sancho con la simpática señorita Santini Colombari.

Los jóvenes contrayentes fueron apadrinados por el Licdo. don Carlos Leiva y la señorita Adela Madrigal, don Augusto Colombari y señora doña María Barquero y don José Luis Sancho y la señorita Rosalina Colombari.

Terminada la ceremonia la que fué bendecida por el Presb. don Manuel Zavaleta, los desposados, padrinos e invitados se dirigieron a casa de la novia, donde se les obsequió un buen café servido por La Magnolia.

Los recién casados se dirigieron a Cartago donde fijarán su residencia.

Deseamos toda clase de venturas al hogar Sancho Colombari y que la luna de miel sea eterna.

### Sombrerería moderna de Roberto Maroto Brenes

Mi sombrero de paja debo llevarlo a esta sombrerería, donde por 75 céntimos me lo dejan más nuevo y más elegante que cuando lo compré. Con sus nuevos procedimientos es la única en su género que más garantías ofrece en sus trabajos.

Novedades para el arreglo de sombreros de pita suaves y al natural, asegurándoles mucha duración. Para bombines y sombreros de fieltro es conocida su especialidad.

## EL INVERNADERO

— DE —

# ANDERSON

### FRUTAS Y FLORES PÁJAROS

Si quiere Ud. estar en el Edén, visite el nuevo establecimiento de don Alfredo Anderson, frente al Carmen.

Entre enredaderas de un jardín artístico y cantos armoniosos de pajarillos, probará Ud. las mejores frutas del mundo y sentirá sensaciones de arte que le llenarán el alma de felicidad.

No. 66 Sag. a. s. o. Atl

Anúnciese en «La Opinión»

## Edgar Knöhr y Cia.

SAN JOSE
LIMON

**Depósito en Puntarenas**

Importadores de toda clase de géneros y abarrotes de altas calidades

Surtido constantemente renovado. Especialidad en lienzos

Unicos concesionarios del BETUN 410. — — — El gran remedio CARMOL.

Los mejores pájaros cantores, frutas y flores, se consiguen donde Anderson en

**El Invernadero**

frente a la Iglesia del Carmen.

Imp. y Lib. Trejos Hnos.

# Contra los especuladores

## El Gobierno cubano se interesa por el alivio de las clases pobres

En Cuba, como aquí, la alarma ha sido un medio fácil para la explotación de los pobres por mercachifles sin conciencia que amparados a nuestra tolerancia han convertido nuestro comercio en una trama de ignominias urdidas por malhechores de profesión y de cartel; sólo que en la metrópoli antillana el Gobierno de acuerdo con las autoridades se ha concretado a perseguir a esas ratas comerciales y ha indagado por medio de comisiones la situación verdadera de los obreros y las causas porque han sido despididos muchos de las fábricas, y apreciar si los motivos eran justos ó se trataba de una ingrata especulación aprovechando las circunstancias.

A continuación copiamos de un diario cubano una nota dirigida al señor Presidente de aquella República por el Secretario de Gobernación y varias notas reportileras relacionada con la situación económica de ese país.

### «Hervia da cuenta»

Ayer a las 3 y 45 fué transmitido el siguiente despacho telegráfico:

Presidente República, Mariel.—En entrevista celebrada hoy mañana por el señor Secretario Agricultura con Jefes del Trust, éstos le informaron que sólo habían separado del trabajo a unos 3,000 tabaqueros que eran todos los que trabajaban en sus fábricas últimamente, y que ellos se proponían por ayudar al país y al Gobierno, comenzar de nuevo tan pronto como pudieran girar órdenes que tenían de Inglaterra y Francia. Los fabricantes independientes le informaron que ellos no habían hecho paro, sino pequeñas rebajas que se hacen todos los años en esta época, que no sabían si en lo adelante se verían obligados a hacerlo; pero que de todos modos procurarían hacer cuanto les fuera dable por sostener el mayor número de tabaqueros, y que habían recibido muy pocas órdenes de cancelación. También informa el General Núñez que estuvo a verlos una comisión de tabaqueros, la cual se limitó a decirle que deseaban que el Gobierno obtuviese de los fabricantes que rebajasen los menos posibles y que para compensar eso se abrieran trabajos de Obras Públicas, haciendo incapie en que lo más graves el au-

mento de precios en los artículos de primera necesidad y medicina, sin causa que lo justifique. Respecto de este particular, ya está actuando el fiscal ayudado por la policía.—HERVIA, Secretario de Gobernación.

En la tarde de ayer el fiscal del Supremo conferenció con el Juez de Instrucción de la primera sección Licenciado Luis de Zuñiga y de la Barrera, haciéndole saber que en virtud de haberse comprobado que la Lonja de Víveres ha sido la primera corporación mercantil que sin causa justificada ha alterado los precios de los artículos de primera necesidad, debe procederse criminalmente con toda rapidez y energía toda vez que el Gobierno desea se aplique ejemplar castigo a los culpables.

### La Secreta

Por los detectives de la policía secreta se ha dado a la Secretaría de Gobernación una lista de más de 200 detallistas que han alterado de manera abusiva los precios de los artículos de primera necesidad. Dicha Secretaría enviará esos datos a los jueces respectivos para que se proceda contra los acusados.

### El pueblo

Ayer los habitantes de esta ciudad han dado prueba de civismo acusando a los explotadores.

### El Telégrafo

En la Secretaría de Gobernación está funcionando el aparato telegráfico allí instalado con el fin de estar al corriente de cualquier abuso que quieran cometer los comerciantes del interior de la República.

Como se ve el Gobierno cubano se propone emplear en Obras Públicas a los desocupados, mientras que nuestro gobierno, en el primer día de anunciado el conflicto europeo puso en la calle a más de 400 peones.

Todo eso es cuestión de meridiano: pues mientras el pueblo cubano no da tregua a los pulpos, aquí los contemplamos con pasividad lastimosa.

Estamos dispuestos a denunciar a todos esos vampiros que beben la sangre de nuestro pueblo sin consideraciones de ninguna especie y para ello invitamos a todo aquel que fuere víctima de un engaño lo ponga en nuestro conocimiento para su merecido castigo. Esta es hora de probar franqueza y sinceridad!

PARA

**Reumatismo**

**Anemia**

**SANGRE IMPURA**

De venta por la Botica del Comercio

— TOME —

# ES=VE=MEX=O

(No contiene Mercurio ni Arsénico)

En Cartago: Botica Guzmán C.

PARA

**Falta de apetito**

**Mal colorido**

**DECAIMIENTO FISICO**

Botica Guzmán C.

Las mejores cervezas fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y aguas gaseosas de calidad inmejorable

**Carlos H. Prestinary**  
Corredor Jurado y Comisionista  
Representante de casas americanas

Oficina: Calle 4a. Sur N.º. 13  
frente al Banco de Costa Rica.-San José C. R.  
**V. V. Lebedjeff Engineering & Supply Co.**  
Equipos para Ferrocarriles, Minas y Fábricas  
Maquinaria y surtidos para ingenios de azúcar  
Toda clase de Materiales de Construcción  
Oficina principal: 11 Broadway, New York  
**Carlos H. Prestinary Representante**  
San José, Costa Rica  
Teléfono 79 Apartado 4

## Lechería Holandesa

Desde esta fecha se ha abierto al público esta Lechería situada frente a las oficinas de los señores Lindo Bros. Se expende leche al pie de la vaca a las seis y media de la mañana y a las dos de la tarde, y leche refrigerada durante todo el día hasta las cinco de la tarde.—Hay un salón confortable para todas aquellas personas que no quieran entrar al Departamento de vacas.  
San José 1.º de agosto de 1914.

**LUIS FERNÁNDEZ y Cia.**  
No. 65, 3 agosto. A. S. O.

## Breva Diana

Importada para detallar a 10 céntimos la tableta  
Esta clase es manufacturada por verdaderos expertos y siempre hay de venta en los principales almacenes y en la oficina de  
**WALTER J. FORD**  
n. 5714 J. A. S. O.

## Como debemos mirar por nuestros intereses

Para la buena marcha de un negocio, por pequeño que sea, necesita Ud. llevar una contabilidad para darse cuenta exacta de las ganancias o pérdidas, y del estado en general de sus negocios.  
Diríjase Ud. hoy mismo por escrito al apartado de Correo No. 764 bajo las iniciales de J. M. quien se hace cargo de llevar contabilidades de fábricas, talleres y pulperías, por un precio sumamente económico.  
**Me hago cargo de hacer inventarios**  
17 ago. o.

## Rafael Cruz Meza

Cirujano Dentista

Incorporado en la Facultad de Medicina de Costa Rica  
Precios módicos :-: Esmerado aseo  
—ESQUINA S. E. del MERCADO—  
Frente a don Chepe Esquivel  
Antigua casa del Doctor Cruz  
n. 5945 J. A. S. O.

## Nueva Casa de Salud

del doctor Mariano Rodríguez

Situada frente al Parque Nacional, cerca de la Estación del Atlántico  
Ofrecida a todos los médicos de la República para tratar a sus enfermos con todas las comodidades deseables.  
Tiene una sala de operaciones muy bien montada  
San José - Costa Rica - América Central

Tip. Trejos Hermanos, contiguo a La Alhambra

## DE PLURIBUS UNUM

Hay una casa de comercio en esta ciudad que a pesar del conflicto europeo y a pesar de que la gran mayoría de sus artículos son importados de Francia y Alemania, *no ha alzado sus precios ni piensa alzarlos nunca.* La regla de conducta que se ha trazado para estos días de escasez el gerente de la referida casa es la de mantener sus precios bajos, justamente para que la mayor realización que de esa

manera consigue, le proporcione mejores utilidades. Es laudable el proceder de esta casa cuyo nombre daré para que nadie se quede sin visitarla: es la Librería de Trejos Hermanos que tiene una gran existencia de artículos franceses y alemanes y en su ramo de tipografía ejecuta los trabajos más nítidos y artísticos siempre a precios muy económicos.

UN OBSERVADOR

## De Administración

Desde esta fecha en adelante queda encargado de la Administración de este periódico el señor don Lucas Raúl Chacón, a quien deben dirigirse todas aquellas personas que tengan asuntos que arreglar con LA OPINION.

Para el envío de originales, correspondencia y demás cursos de Redacción, al señor J. Luis Batres.

Con el propósito de hacer

más rápido el arreglo de las cuentas rogamos atentamente a los señores Agentes se sirvan mandarnos antes de fin de semana las sumas que tengan en su poder junto con la nota del saldo que aun les queda por cobrar.

Igualmente les suplicamos activar sus gestiones para obtener la inmediata cancelación de todas las cuentas.

LA ADMINISTRACION

**ARTURO AGUILAR MORUA.** Pasante de Abogado y Notario Público. Oficina: frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

**LUIS ANDERSON.** Abogado. Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida Oeste. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

**ARTURO VOLIO.** Abogado y Notario. Oficina en San José, en la del Ing. Carlos Volio T., y en su casa de habitación en Cartago.

**JOSE ASTUA AGUILAR.** Abogado y Notario Público.—Bufete: en la calle 5ª Sur, hacia la esquina, frente a la Botica Nueva de don Mariano Jiménez.

**MANUEL DIEGUEZ.** Abogado y Notario. Avenida Central, frente al Aguila de Oro.

**LIDIO BONILLA PEREZ,** Pintor escenógrafo, Pintor, Decorador y Rotulador. Dibujos a lápiz, tinta china y acuarela. Trabajos en pintura lisa para edificios, al aceite y el agua. Domicilio: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

**JOSE ARTURO RAMIREZ.** Procurador Judicial y Agente de Negocios. Oficina de Abogacía del Banco Mercantil.

## Pensionistas

En el restaurant de María Espinoza de Vargas, al pie de Cuesta de Moras se reciben pensionistas.  
Buen trato, exquisito servicio y mucho aseo.

Suscríbase a LA OPINION

## Carlos H. Monlouis

Ofrece de nuevo sus servicios en la preparación de banquetes, comidas, cafes, etc. a domicilio dentro o fuera de la capital. Su nombre es la mejor recomendación.  
Trato afable :-: Precios módicos  
Dirección Casa de don Manuel Artavia Paso de la Vaca  
58-5 J. A. S. O.

## Octavio Loaiza

Avisa al público que para mayor comodidad en los trabajos que se le encomiendan pueden comunicarse los órdenes a los teléfonos números

97, 233 y 399

a toda hora del día y de la noche.  
Esta **Jardinería Central** cuenta con 3 jardines y competentes empleados.  
10 agosto a. s. o.

## El Circo Cherine



La Lechería Holandesa cuenta con las mejores vacas llegadas últimamente al país. Está situada frente a las oficinas de Lindo Bros.

## Para quien quiera

trabajar independiente, se avisa que en esta oficina vendemos el mejor tramo de pulpería en el centro del Mercado de esta ciudad, haciendo esquina. Tiene una clientela numerosa y mercaderías frescas, nada de huesos. Derecho de llave conforme a las circunstancias, baratísimo.

IMPRENTA NUEVA contiguo a «La Alhambra».

Próximamente llegará a esta capital el gran Circo Cuba de los Empresarios Cherine y Co.

Probablemente trabajarán en la Plaza de la Fábrica. Esta Compañía trae dos famosos baristas de los mejores en su género.

## Boarding House

50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional Casa de Amelia v. de Contreras Cuartos y alimentación baratísima Mesa excelente :-: Buen trato Teléfono 511. :-: Apartado 1017

## The English Construction Company Ltd.

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

—Costa Rica—

Casas particulares, Edificios Nacionales y Municipales. Pagos por mensualidades reducidas. Especialidad en edificios de estructura metálica y cemento armado.

## Molino Costarricense

### HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina en la forma siguiente:

San José: Segundo Zonta  
Cartago: Luis Felipe Odio  
Heredia: Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS.

## El Bálsamo de Oro

Cura la impotencia en todos sus grados

Lo venden todas las boticas

10 agosto a. s. d.

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

San José

Teléfono 473

28, 8 junio. a. s. o.

Aceites y Vinagres finos  
Vinos buenos. Conservas de marca

En LA GRAN VIA

No. 14.-8 de Jun. a. s. o.

E. DE BENEDICTIS

## LA CRIOLLA

es la harina que da más rendimiento y la mejor clase de tostales. Pidala al fabricante, Santiago Fernández, o en los buenos establecimientos de su localidad.

TELEFONO 379.

SAN JOSE

## DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO

150 varas al Sur del Parque Central, contiguo a La Josefina

**J. Miguel Rodríguez**

Gran surtido de maderas de todas clases y dimensiones

Apartado de Correos 778

Este depósito vende las famosas maderas del Coyolar, cortadas en —menguante—

Teléfono 539